

En la CDMX, Va por México busca su propio método para definir candidatura: prevé foros y medición de aspirantes

<https://www.animalpolitico.com/politica/alianza-pan-pri-prd-cdmx-busca-metodo-candidatura>

Las dirigencias locales de PAN, PRI y PRD negocian un método para definir su candidatura a la Jefatura de Gobierno, sin hacer 'copy paste' del mecanismo que la alianza acordó para la candidatura presidencial. Hasta ahora, los partidos ven nueve posibles aspirantes.

30 de junio, 2023

Por: **Mauricio Torres**

Una vez que los partidos de la alianza **Va por México** acordaron un método para definir su candidatura presidencial, sus dirigencias en la Ciudad de México intensificarán negociaciones para establecer un mecanismo propio para elegir a quien les representará en la contienda de 2024 **por la Jefatura de Gobierno** de la capital del país.

Dirigentes partidistas locales señalaron en entrevistas por separado que, si bien observarán lo pactado por PAN, PRI y PRD a nivel nacional, no lo replicarán íntegramente porque consideran que la CDMX tiene características particulares.

“Estamos ya desarrollando varias ideas. Por supuesto, nos sirve como referencia lo que anunciaron las dirigencias nacionales, pero también (somos) conscientes de que no necesariamente tuviera que ser *copy paste*. Como todo método, que por cierto me parece muy arrojado, atrevido, histórico, tiene áreas de oportunidad y también hay que ajustarlo a las distintas realidades”, dijo [Andrés Atayde](#), dirigente del PAN capitalino.

Para la definición de su candidatura presidencial, la alianza estableció un mecanismo que incluye el requisito de que las y los aspirantes deban reunir 150 mil firmas de apoyo ciudadano, así como que participen en foros, se midan en encuestas y sean votados en una consulta directa a simpatizantes prevista para el 3 de septiembre.

Dicho método ha generado dudas e incluso rechazo entre algunos aspirantes —las senadoras Lilly Téllez y Claudia Ruiz Massieu, por ejemplo, ya anunciaron su salida del proceso—, y ahora las dirigencias capitalinas buscan trazar su propia ruta.

Atayde y los dirigentes locales del PRD y del PRI, [Nora Arias](#) e [Israel Betanzos](#), respectivamente, hasta ahora contemplan como posibles elementos la realización de foros, debates y otros instrumentos para medir a quienes aspiren.

“Todavía lo estamos definiendo los tres presidentes. Vamos en tiempo. Seguramente a mediados de julio estaremos sacando ya las propuestas, con fechas y cronogramas, para decir: ‘Así vamos en la Ciudad de México’”, dijo Arias.

Atayde señaló que por ahora no prevén realizar elecciones primarias, pues el bloque teme que el gobierno capitalino, controlado por el partido Morena, pueda tratar de intervenir en un ejercicio así.

“Nosotros aquí tenemos la cosquilla, por llamarlo de alguna manera, de algún tipo de involucramiento, por parte del partido en el gobierno, en la definición de la candidatura a la Jefatura de Gobierno por parte de la alianza opositora. Entonces, ahí coincidiendo con la presidenta Nora, estamos visualizando, entre muchas otras cosas, de entrada debates, foros y algún tipo de medición”, dijo el líder panista.

“Nosotros aquí tenemos la cosquilla, por llamarlo de alguna manera, de algún tipo de involucramiento, por parte del partido en el gobierno, en la definición de la candidatura a la Jefatura de Gobierno por parte de la alianza opositora. Entonces, ahí coincidiendo con la presidenta Nora, estamos visualizando, entre muchas otras cosas, de entrada debates, foros y algún tipo de medición”, dijo el líder panista.

Por **el PAN**, se prevé la participación del alcalde **Santiago Taboada**, de Benito Juárez; de la alcaldesa de Álvaro Obregón, **Lía Limón**, y de la senadora **Kenia López Rabadán**. Por **el PRI**, del alcalde **Adrián Rubalcava**, de Cuajimalpa, de la diputada federal **Cynthia López Castro** y del diputado federal **Xavier González Zirión**. Y, por el PRD, del diputado federal **Luis Espinosa Cházaro**, del diputado local **Víctor Hugo Lobo** y de la propia dirigente **Nora Arias**.

Cuestionada sobre [su aspiración](#), Arias dijo que aún no hay un acuerdo sobre si tendría o no que dejar la dirigencia del PRD capitalino para participar en la contienda interna, aunque aseguró que su prioridad es impulsar al bloque en conjunto.

“Tengo el compromiso de sacar la alianza... Vamos a estar a donde al proyecto convenga, no vamos a estar con este juego de egos, nadie sobre el proyecto”, respondió.

Mientras tanto, Atayde previó que a nivel local se vivirá “la madre de todas las batallas” entre el bloque PAN-PRI-PRD y el conformado por Morena-PT-PVEM.

La alianza Morena-PT-PVEM no solo buscará retener la Jefatura de Gobierno y la mayoría en el Congreso local en 2024, sino también recuperar las alcaldías que Va por México le quitó en las elecciones de 2021: Cuauhtémoc, Coyoacán, Tlalpan, Magdalena Contreras, Azcapotzalco y Miguel Hidalgo. En contraste, la oposición confía en que los resultados de 2021 puedan repetirse, para así refrendar sus triunfos en las nueve demarcaciones que actualmente gobierna y, sobre todo, conquistar el Antiguo Palacio del Ayuntamiento.

**"LA ADVERSIDAD
ME HACE MÁS
GRANDE"**

P16



Destaca su labor

**QUIERE PONER
FIN AL CRIMEN**

Sandra Cuevas



L a alcaldesa Sandra Cuevas asegura que realizar su trabajo de forma diferente le ha causado ataques, pero eso mismo la ha hecho sentirse más fuerte, y es esa determinación la que la impulsa en su deseo de ser la próxima titular de la SSC si la oposición gana la CDMX, adelantó en entrevista con Blanca Becerril para Heraldo Media Group

REDACCIÓN

Sandra Cuevas, alcaldesa de Cuauhtémoc, se autodefine como “una política no tradicional”, que hace las cosas “de forma diferente”, esto con un objetivo: dar resultados a la ciudadanía.

Fuerte, valiente y sin temor son cualidades que destaca en ella y aseguró: “la adversidad me hace más grande y me siento más contenta y me siento con más fuerza”.

“Pues, sin temor a equivocarme, me parece que soy la alcaldesa más atacada, pero también por mi forma, hago las cosas de forma distinta. Eso me ha hecho ser más fuerte, gobernar todavía con más felicidad, con mucha fe”, expuso en entrevista con Blanca Becerril para la sección *Perfiles* en **Heraldo Media Group**.

Su determinación, dijo, la impulsa en su aspiración de ser la titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana en caso de que la alianza Va por México gané la capital del país en 2024.

“Me encantaría acabar con los delincuentes, armar operativos, entrar a las unidades habitacionales, entrar a todos los puntos rojos, todos los lugares en donde hay narcomenudeo, todos los lugares donde tienen armas... Desde el delincuente chiquito hasta las organizaciones de delincuentes, con eso me gustaría acabar”, dijo.

Reconoció que los aspirantes que tienen su apoyo para gobernar la capital son el panista Santiago Taboada, alcalde de Benito Juárez, y Adrián Rubalcava, priista de Cuajimalpa. “Son a los que yo veo”, dijo.

“Pues yo quiero apoyar a la alianza desde donde me permitan. Soy muy disciplinada, soy además una mujer agra-

decida, donde me den trabajo ahí voy a estar. Quiero apoyar desde la Secretaría de Seguridad Ciudadana”, reiteró.

Al referirse al proceso electoral del próximo año, auguró que “vamos a tener una gran victoria para 2024, pero antes debemos de pasar toda esta adversidad y debemos de hacerlo fuertes, valientes y confiados en que vamos a obtener el triunfo”.

Cuevas consideró que ha realizado un buen trabajo en su administración “y no porque lo diga yo, hemos estado viendo algunas encuestas en donde nos posicionan como la segunda mejor alcaldía de la Ciudad de México, la séptima a nivel nacional”.

Respecto al proceso judicial por el que atravesó, destacó que nunca tuvo miedo pues su bandera es la honestidad. “Las figuras de la política más grandes de la historia universal han estado en la cárcel, si me toca estar en la cárcel voy a poder tener y contar esa experiencia, pero no fue así”.

Tiene dos carreras, una en comercio internacional, y otra, en derecho; y destacó que la importancia de la formación académica la tuvo clara desde pequeña: “yo quería crecer, entonces siempre vi la forma de crecer a través del estudio”.

Refirió que gracias a esto ha logrado viajar por diferentes lugares, como Hong Kong, Shanghai, Colombia, Estados Unidos, Panamá, Canadá, Cuba, entre otros.

“La verdad es que a mí me encanta estudiar. Ahora, pues, ya no tengo tiempo. Aún así estoy estudiando otra maestría en Seguridad Pública. A veces a uno no le da tiempo de estar viendo todos los trámites burocráticos, el tema del título, de la cédula, porque yo lo hago más por nutrir mi espíritu, mi alma, por crecimiento personal, no por presumirle a nadie más”, resaltó.

Recordó que viene de la cultura del esfuerzo, ya que sus papás son comerciantes, además de que ella vivió parte de su infancia en Tepito, en la Cuauhtémoc y Colongo, en Azcapotzalco.



Crecer en este contexto, además de la formación que tuvo en gran medida de su mamá, Cuevas reconoció que tiene un carácter fuerte; y recuerda que ella le decía: “tú te dejas que te peguen y yo te pego a ti, o yo te veo llorar y te voy a pegar”.

“A la única persona a la que yo obedezco es a mi madre”, compartió y contó que fue regañada por ella hace poco, después de que la escuchó decir palabras altisonantes en televisión por lo que le advirtió que si volvía a comportarse de este manera, ya no podría visitarla. “Me dijo: ‘defiende por lo que tú piensas, defiende tus ideales, defiende a tu gente, pero no seas vulgar, no digas groserías, no tienes por qué decir las, porque además si tú dices que tienes tantos estudios, demuestra con tu educación, demuestra con tu boca lo que eres; desde ese día no vuelvo a decir una sola grosería’”.

Detalló que tiene una fundación llamada Por un México Bonito, la cual creó tras la muerte de su hermana, Daniela, quien falleció de cáncer, cuyo objetivo es apoyar a menores que tienen este padecimiento.



SANDRA CUEVAS
ALCALDESA DE
CUAUHTÉMOC

ME ENCANTARÍA ACABAR CON LOS DELINCUENTES, ARMAR OPERATIVOS, ENTRAR A TODOS LOS PUNTOS ROJOS, A LOS LUGARES EN DONDE OPERAN PARA DESTRUIR A ESTA HERMOSA CIUDAD DE MÉXICO”.

ASEGURA
ESTAR LISTA
PARA 2024

‘(Morena) Al ver que ya perdió nueve alcaldías y que va a perder la CDMX, todo se va a activar’.



**UNA VIDA CON
INICIATIVAS**

- 1** • TIENE LICENCIATURA EN COMERCIO INTERNACIONAL POR LA UNIVERSIDAD DEL VALLE DE MÉXICO (UVM).
- 2** • CUENTA CON UN DOCTORADO EN DERECHO POR EL CENTRO UNIVERSITARIO DE ESTUDIOS JURÍDICOS.
- 3** • LA ALCALDESA DE CUAUHTÉMOC TIENE MAESTRÍA EN DERECHO FISCAL, DERECHOS HUMANOS Y CONSTITUCIONAL.
- 4** • ES FUNDADORA Y PRESIDENTA DE LA FUNDACIÓN "POR UN MÉXICO BONITO", POR LOS DERECHOS DE NIÑOS Y ADOLESCENTES.
- 5** • CUEVAS GANÓ EN LAS ELECCIONES DE 2021 COMO CANDIDATA DE LA COALICIÓN VA POR MÉXICO, CON 48% DE LOS VOTOS.
- 6** • ENTRE SUS INICIATIVAS, IMPLEMENTÓ UN CORREDOR VERDE EN LA CALLE GÉNOVA, EN LA ZONA ROSA.
- 7** • EL 14 DE MARZO DE 2022 FUE SUSPENDIDA TEMPORALMENTE DE SU CARGO, PERO FUE RESTITUIDA UNA SEMANA DESPUÉS.
- 8** • FUE EN MAYO DE ESTE AÑO CUANDO DESTAPÓ SU INTERÉS EN ESTAR AL FRENTE DE LA SSC EN CASO DE QUE GANE VA POR MÉXICO.





**TIENE A
SUS GALLOS**

• CUEVAS DIJO PARA LA SECCIÓN PERFILES QUE LOS ASPIRANTES QUE TIENEN SU APOYO PARA GOBERNAR LA CAPITAL SON LOS ALCALDES DE BENITO JUÁREZ, SANTIAGO TABOADA, Y ADRIÁN RUBALCAVA, DE CUAJIMALPA.

FOTOS: LESLIE PÉREZ Y ESPECIALES



*'Hemos salido
victoriosos
de todas las
embestidas del
gobierno de la
ciudad.'*

**SANDRA
CUEVAS**





• **FUERZA**

Ha sumado con los alcaldes de la oposición.

HERALDODEMEXICO.COM.MX / VIERNES / 30 / 06 / 2023

SE VE EN UN BUEN LUGAR

1 • DESTACÓ QUE CUAUHTÉMOC ESTÉ EN EL SEGUNDO LUGAR DE LAS MEJORES ALCALDÍAS SEGÚN ENCUESTA.

2 • SU ADMINISTRACIÓN HA TRIPLICADO ESFUERZOS PARA QUE SE CUMPLAN CON LAS NECESIDADES DE LA POBLACIÓN, DIJO.

3 • CUEVAS AGRADECIÓ EL TRABAJO DEL "GRAN EQUIPO QUE ME ACOMPAÑA, DE MÁS DE 10 MIL COLABORADORES".

**~PER~
FILES**
con la alcaldesa de Cuauhtémoc



‘Captura’ gobernador al Congreso

INICIATIVAS DE ALFARO, SIN DISCUSIÓN DE POR MEDIO

**JESSICA PILAR PÉREZ
GUADALAJARA**

El Poder Ejecutivo, encabezado por Enrique Alfaro Ramírez, tiene capturado con sus iniciativas al Poder Legislativo, pues los diputados locales le aprueban casi todas las reformas legales en procedimientos vía *fast track*, como se pretendió concretar ayer la reforma electoral en materia de paridad, la que finalmente se detuvo por detalles jurídicos.

En ese tenor, especialistas alertaron sobre la falta, en los hechos, de una división de poderes debido a la injerencia del gobernador en su bancada parlamentaria, Movimiento Ciudadano, y en sus aliados sin discutir los temas con el resto de los integrantes de la legislatura.

Por ejemplo, Augusto Chacón Benavides, director del observatorio Jalisco, Cómo Vamos, recordó el reciente ejercicio cualitativo y cuantitativo que hicieron del Legislativo llamado Congreso, Cómo Vamos, y en el que encontraron que el año pasado el gobernador envió 10 propuestas; nueve de ellas fueron aprobadas y, de éstas, cuatro fueron palomeadas sin ninguna modificación; “pasan como si nada”.

A su vez, Jesús Ibarra Cárdenas, académico del Departamento de

Estudios Sociopolíticos y Jurídicos del ITESO, consideró que las funciones principales del Congreso están opacadas por la mayoría legislativa, sin el pluralismo reflejado en la conformación de Jalisco ni la deliberación entre fracciones y grupos.

Por otro lado, Juan Jesús Ramírez Ramírez, coordinador de la Licenciatura en Estudios Políticos de la Universidad de Guadalajara, manifestó que en otras legislaturas y a nivel federal ocurre lo mismo que en Jalisco, donde hay una fuerte presencia de diputados afines al gobernante en turno, quien tiene la facultad de presentar iniciativas de ley sin acotaciones.

“Lo que no pueden es dejar de revisar lo que está llegando, dejar de discutirlo y pasarlo de manera automática como si fuera una oficina de trámite y no un lugar de diversidad”, afirmó.





Piña batea a Mier y la discusión Lilly-Xóchitl

El lunes pasado el coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier, acudió a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Su objetivo era reunirse y convencer a la ministra presidenta, Norma Piña, de ir a la Cámara a escuchar las conclusiones de los conversatorios organizados por Morena para analizar la manera en que se designan actualmente a los integrantes del máximo tribunal del país.

Mier llegó a la cita a las 11 de la mañana y lo hicieron esperar en un vestíbulo para después decirle que la presidenta estaba ocupada. Fue tanta la insistencia de Mier que Norma Piña salió de su oficina solo para confirmarle lo dicho.

Este es un capítulo más del enfrentamiento entre el gobierno federal y la 4T con el Poder Judicial de la Federación, en el que están en juego los fideicomisos por 21 mil millones de pesos de la Corte y el Consejo de la Judicatura Federal.

El mismo día que lo "batearon" de la Corte, Ignacio Mier se reunió con la flamante secretaria de Gobernación. Al siguiente día Luisa María Alcalde envió a la Suprema Corte un escrito para pedir que informe sobre el cumplimiento al artículo 127 constitucional que prohíbe que los ministros y ministras obtengan una mayor remuneración que la del Presidente.

Ignacio Mier es un político completamente plegado a los intereses de Morena y del presidente López Obrador, más por intereses que por convicción: ansía ser el próximo gobernador de Puebla. Bajo su coordinación del partido mayoritario, Morena, la Cámara de Diputados se ha convertido en la cámara de

origen de prácticamente todas las iniciativas enviadas por el Ejecutivo, incluidas las que han sido echadas abajo por la Corte, como el llamado Plan B de reforma electoral.

Él fue el artífice de los paneles de discusión en la Cámara de Diputados para aplanar el camino hacia septiembre del 2024, cuando el presidente Andrés Manuel López Obrador propondrá en su último mes como mandatario una reforma constitucional para que los ministros y ministras de la Corte sean elegidos mediante el voto popular.

Posdata

El lunes, después del anuncio sobre el método para elegir al candidato o candidata de la oposición, hubo una reunión privada entre los liderazgos de los partidos políticos y algunos de los aspirantes del denominado Frente Amplio por México.

Asistentes a dicho encuentro platican que Lilly Téllez cuestionó airadamente varias de las reglas del proceso y, sobre todo, el financiamiento de los aspirantes. En lo que se escuchó como un reclamo, la senadora panista le reviró a Xóchitl Gálvez que ella sería apoyada por los empresarios. Algunos de los presentes refieren que las susceptibilidades llegaron al borde de las lágrimas.

Al día siguiente Lilly Téllez propuso 50 puntos a tomar en cuenta en el método, pero ya

entonces estaba convencida de que no iba a participar. Al virar de la CDMX a la candidatura presidencial, Xóchitl Gálvez le quitó reflectores a Lilly Téllez, lo cual cayó mal dentro del equipo de la exsenadora de Morena.

Así como Lilly Téllez, la priista Claudia Ruiz Massieu también se bajó y le seguirán más aspirantes en los próximos días. Xóchitl Gálvez asegura que ni Vicente Fox ni Claudio X. González la convencieron de competir por la Presidencia, aunque sí se lo propusieron cada uno por separado.

El presidente López Obrador iba a declarar a Santiago Creel como el supuesto candidato de la oposición, pero la estridente irrupción de Xóchitl Gálvez lo hizo repensar. Es muy probable que el lunes suelte el nombre de la hidalguense, lo que a su vez puede echar a perder el proceso a Morena: al "destapar" a una mujer los dados estarán más que cargados hacia el único perfil femenino que compite entre las seis "corcholatas".
Mujer contra mujer. ●

@MarioMal

Al virar de la CDMX a la candidatura presidencial, Xóchitl Gálvez le quitó reflectores a Lilly Téllez.



SANTIAGO TABOADA Y LÍA LIMÓN, EN SU MIRA Indaga la Contraloría pintas políticas de alcaldes panistas

La apertura de expedientes, a petición del Congreso // También investiga anomalías de Tabe en su declaración

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

A petición del Congreso de la Ciudad de México, la Secretaría de la Contraloría General del gobierno capitalino comenzó cuatro investigaciones por la pinta de bardas con propaganda política de los alcaldes de Benito Juárez y Álvaro Obregón, Santiago Taboada y Lía Limón, respectivamente; y para investigar presuntas irregularidades en la declaración patrimonial del titular de la alcaldía Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe.

La dependencia informó al Poder Legislativo local del inicio de dos expedientes con los folios OIC/BJ/D/103/2023 y OIC/BJ/D/104/2023, a fin de dilucidar presuntas faltas administrativas por la aparición de bardas con el nombre de Taboada en varias alcaldías, lo que a consideración del Congreso pudieran ser “expresiones constitutivas del delito electoral por actos anticipados de campaña”.

La Contraloría investigará si hubo un posible desvío de recursos públicos para la promoción de Taboada, así como de la alcaldesa de Álvaro Obregón, Lía Limón, cuyo expediente quedó asentado con el folio OIC/AOB/D/0157/2023.

Sobre la declaración patrimonial de Tabe, la Contraloría informó que el 11 de febrero del año pasado ya había dictado un acuerdo de inicio de investigación con el número OIC/MH/D/0050/2022. Al respecto, el diputado local Martín Padilla denunció una discrepancia en los datos proporcionados por el panista, quien declaró ganancias anuales totales por 155 mil pesos, pese a que su salario mensual es de 78 mil pesos.

La dependencia reiteró su compromiso con el Congreso capitalino para la atención de posibles problemas detectados a partir de la presentación de puntos de acuerdo, a fin de garantizar el derecho a la buena administración, “a través de un gobierno abierto, integral, honesto, transparente, profesional, eficaz, eficiente, austero e

incluyente que procure el interés público y combata la corrupción y la impunidad en la administración pública y las alcaldías de la Ciudad de México”.

“Que se ponga a trabajar”

En tanto, el presidente de Morena en la Ciudad de México, Sebastián Ramírez, llamó al alcalde Santiago Taboada a no hacer “circo, maroma o teatro”, luego de que la Secretaría de Salud capitalina aclaró las acusaciones del panista sobre la realización de diversos contratos para dar mantenimiento a equipos hospitalarios.

Ramírez calificó de “estrategias muy baratas” que el alcalde denuncie actos de supuesta corrupción, cuando él y su compañeros panistas están involucrados en el llamado cártel inmobiliario.

“Todos los contratos que realiza la Secretaría de Salud son auditados y se ha avalado el correcto uso de recursos públicos, aseguró, y pidió que Taboada deje de mentir y se ponga a trabajar.”





▲ La Contraloría investiga si los alcaldes panistas Santiago Taboada y Lía Limón desviaron recursos públicos para la promoción de su imagen, así como presuntas irregularidades en la declaración patrimonial de Mauricio Tabé. Fotos Luis Castillo, Pablo Ramos y Roberto García Ortiz

